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員俊憲、陳委員歐珀、徐委員國勇、孔委員文吉、盧委員秀燕、賴委員士葆、廖委員國棟、陳

賴委員素美、徐委員榛蔚、王委員惠美、陳委員明文、蔣委員乃辛、周陳委員秀霞、羅委員明

才、鍾委員佳濱及吳委員志揚均不在場。 

登記發言委員除不在場者外，均已發言完畢；報告及詢答結束。 

現在處理臨時提案。 

王委員定宇等人所提臨時提案： 

本院委員王定宇等 6 人，有鑑於我軍事教育院校對於現有中國軍事研究能量之不足，考量培育國軍

戰情研析人才之需求，建請國防部應儘速就增設「中國軍事事務研究所」一事規劃推動，是否

有當？敬請公決。 

說明： 

1.當前我國國家安全最大威脅仍屬中國對台軍事行動，中國軍事事務研究對國軍建軍備戰至

關重大，更攸關台灣總體國家安全與發展。精準掌握中國戰略思維、軍事發展現況與可能發展

趨勢，則有賴於長期的中國軍事研究人才培育。然，目前國防大學僅於政治系下設有「中共解

放軍研究組」，教學、研究、師資與國際交流能量均嚴重不足，亦影響到我國安軍事人才之培

育。 

2.爰此，建請國防部及國防大學，儘速規劃推動將現有之「中共解放軍研究組」擴大增設為

「中國軍事事務研究所」，以求整合教研資源，發揮最大之教學、研究與國際交流功效，俾充

實國軍對於中國軍事事務之專業研析人力、提升國軍中國戰情研究水準，並發展成為國際重要

之中國軍事事務研究重鎮。 

提案人：王定宇  羅致政  陳亭妃  蔡適應  呂孫綾  

劉世芳 

主席：請問各位，有無異議？ 

徐次長衍樸：我們非常尊重委員的提案，但第一，依據臺灣地區與大陸地區人民關係條例規定，對

於「中國地區」我們都是用「大陸」來作說明。我們也查過，目前金門大學、淡江大學的研究

所，都是叫「大陸事務研究所」。所以，有關「中國軍事事務研究所」當中「中國」二字，我

們建議改為「大陸」，也就是改為「大陸軍事事務研究所」。 

王委員定宇：我不認為應該改，但如果改成「中共」，我還比較可以接受。也就是說，或許可以改

為「中共軍事事務研究所」。 

主席：可以改為「中共」？ 

王委員定宇：「中共」勉強可以接受啦！不過我還是覺得維持「中國」比較好，我們要尊重人家國

家的名稱，不要隨便改。 

主席：你可以接受「中共」二字嗎？ 

王委員定宇：看連署的其他委員有何意見，我希望還是維持「中國軍事事務研究所」這個名稱。因

為這個研究所將來會非常的國際化，而且美國、日本、亞洲各國都會很尊重這個研究所，改為

「大陸」的話，英文還是要翻成「中國」啊！ 
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徐次長衍樸：是不是用「中共」可能會比較適合？ 

李副部長喜明：現在陸委會也定調我們稱呼對岸叫「中國大陸」、稱呼我們叫「台灣」。所以也可

以叫「中國大陸軍事事務研究所」。 

王委員定宇：副部長，我不想在名稱上為難你們。兩岸事務或兩岸人民關係條例是一回事，但這是

我們在國內設置的研究所，不要自己綁死自己！召委，我的提案就叫「中國軍事事務研究所」

，真正到了籌備設立時，名稱可以再討論，這樣好不好？你們不要改我的提案啦！ 

李副部長喜明：好，謝謝委員。 

主席：國防部表示希望在名稱上能夠稍微有彈性一點，到底最後用什麼樣的名稱，屆時再請委員來

指導。 

本案以有附帶決議的方式通過。 

本次會議有徐委員志榮提書面質詢，列入紀錄，刊登公報，並請相關單位以書面於兩週內答

復；委員口頭質詢未及答復部分或要求補充資料者，也請相關單位以書面於兩週內提供。 

徐委員志榮書面意見： 

案由：本院徐委員志榮，鑑於日前中國大陸及俄羅斯共四艘軍艦駛入釣魚台列嶼近海，引起日本緊

急向中國大陸抗議，惟我國亦擁有釣魚台之主權，對於俄羅斯及中國大陸軍艦航行經過釣魚台

列嶼，我方似無反應。尤其我國防部對於外國船隻航行經過領海，究竟是否確實掌握其航行方

向，以及中俄兩國軍艦同時出現在釣魚台列嶼附近，雙方是否有合作關係等等，皆尚待釐清。

為維護我領海安全及區域和平穩定，請國防部嚴加注意，並應適時加強巡邏，特向國防部提出

書面質詢。 

說明： 

一、中國大陸及俄羅斯共四艘軍艦於今年六月八日夜晚至九日凌晨駛入東海釣魚台列嶼近海

，引起日本緊急向中國大陸抗議，惟我國亦擁有釣魚台之主權，對於俄羅斯及中國大陸軍艦航

行經過釣魚台列島，我方似無反應。 

二、針對三艘俄國軍艦和一艘中國軍艦近乎同時出現在釣魚台列嶼附近，兩者之間是否有所

合作的問題，以及對於外國船隻航行經過領海，究竟是否確實掌握其航行方向，皆尚待釐清。 

三、為維護我領海安全及區域和平穩定，請國防部嚴加注意，並適時加強巡邏，以維護我海

權。 

主席：現在處理預算凍結案。105 年度國防部及所屬主管教育訓練預算凍結 300 萬元一案，請問各

位，對本案准予動支有無異議？ 

蔡委員適應：我有要求國防部提供資料，但是國防部給的資料不是很完整。請國防部再說明一下，

這個案子當中有兩億多元是國防大學的委託研究費，到底總共是多少錢？如果 104 年只有四百

多萬元委託國防大學，那麼其他錢用在哪裡？因為我看不懂內容，請再說明一下。 

楊教育長基榮：本校所受的委託案，就是國防部各單位認為在學術或研究上有需要，委託我們學校

做招標和資料審查。104 年本校接受委託的案子共有 8 件，總金額大概是四百多萬元，在此先向

委員作報告。但我不曉得那個「兩億元」是指哪個？ 


